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ОБЩИЙ объем капитальных «ложений, преду

смотренный на 1976 год, •  цепом по городу а 
сумме 129,6 миллиона рублей выполнен на 110 
процентов.

Значительно выросли объемы жилищно-граж
данского строительства. Строителями города 
сдано за 19.76 год около 170 тысяч квадратных 
метро* жилья.

В минувшем году введены в эксплуатацию даа 
детских сада на 560 мест, общеобразовательна* 
школа на 1200 мест. Расширена сеть магазинов, 
столовых и кафе, сданы терапевтический корпус 
на 120 коек и. здание химико-технологического 
техникума.

План развития народного хозяйства, подведом
ственного исполкому, на 1976 год перевыполнен. 
Выпущено товаров народного потребления на 
965 тысяч рублей при плане 750 тысяч.

Выполнен государственный плен- по объему 
реализации бытовых услуг. Коллективы сферы 
бытового обслуживания рапортовали о ■ досроч
ном завершении годового задания 11 декабря. 
Значительно улучшилось обслуживание строите
лей Атоммаша.

Планом развития народного хозяйства, подве
домственного горисполкому, на -1977 год преду
сматривается дальнейшее развитие бытового.об
служивания- населения, жилищно-коммунального 
хозяйства, развития здравоохранения, повышения 
материального благосостояния и культурного 
уровня трудящихся.

Объем капитальных вложений на 1977 год оп
ределен по объектам исполкома в сумме 700 
тысяч рублей, •  том числе: в жилищное строи
тельство —  200 тысяч, в здравоохранение — ' 250 
тысяч, в коммунальное хозяйство —  230,2 тыся
чи рублей.

На 1977: год общая сумма ресходо) бюджета 
составит 4970,9 тысячи рублей. Из них 418,3 ты
сячи рублей будет направлено, на финансировав 
ние народного хозяйства, подведомственного 
исполкому горсовета, 4475,4 тысячи рублей —  
на ■ финансирование социально-культурных ме
роприятий.

На финансирование' учреждений 'здравоохра
нения предусмотрено 2^5,9  тысячи рублей е 
ростом против текущего год* на /0 i,b  тысячи 
рублей.

На финансирование учреждений народного об 
разоаания предусматривается по всем видам 
расходов 20eV,6 тысячи рублей. Из них 831,8 ты
сячи рублей будет . изрвсходоаано— на школы 
всеобуча, 285 тысяч рублей—на школу-интернат, 
273,5 тысячи рублей  на спецшколу.

На содержание культурно-просветительных уч
реждений предусматривается 172,1 тысячи руб
лей. В будущем году обеспечиваеНя 'дальней
шее расширение сети учреждений культуры.

Расходы по социальному обеспечению преду
смотрены в сумме 14,9 тысячи рублей. .

ТА К О Й  бюджет го
рода на 1 9 7 7  год ут
вержден на X  сессии 
городского Совета де
путатов трудящихся.

Об исполнении бюд
жета за  1 9 7 5  год н о 
бюджете города на 
1 9 7 7  год доложили за
ведую щ ая городским 
финансовым отделом 
К. П. Голубева и пред 
седатель постоянной 
планово-бюджетной фи
нансовой комиссии 
П. М. Сидоренко.

Н а X  сессии город
ского Совета депута
тов трудящ ихся были 
обсуждены вопросы 
«Об итогах выполне-. 
ния плана за  1976-й  
и о плане развития на
родного хозяйства, 
подведомственного ис
полкому, на 1 9 7 7  год». 
< 0 6  исполнении бюд
ж ета за  1 9 7 5  год и о 
бю джете города на 
1 9 7 7  год», < 0  выпол
нении плана комплекс 
ного благоустройства 
1 9 7 6  года и о плане 
благоустройства горо
да на 1 9 7 7 . год».

С докладом по пер
вому вопросу вы сту
пил председатель ис
полкома горсовета 
В . J I  Гришин.

По вопросу о выпол
нении плана комплекс
ного благоустройства 
города выступил зам е 
ститель председателя 
исполкома горсовета 
П. С . Агапов.

З а  первый год деся
той пятилетки освое

ние средств по городу 
на строительство ин
женерных се  т е й, 
ж илья и объектов соц
культбыта составило 
2 9 ,4  миллиона рублей 
— столько, сколько бы 
ло вложено за в е ю  де
вятую  пятилетку. Вы- 
полнены работы по ре
конструкции сетей 
уличного освещения, 
рынка.

В  минувшем году по
строен 21  километр 
дс^ог с  твердым' по- 
к^ьпием, отремонтиро
вано 6 5  тысяч квад
ратных метров дорог и 
тротуаров.

Ь  течение года в  го
роде вы саж ен о  более 
4 7  тысяч саженцев де
ревьев и кустарников. 
Очень напряженная 
программа по озелене
нию намечается на 
1 9 7 7  год.

В  прениях выступи
ли депутаты Г. Г . Клю 
чик, В . С. Демин, глав 
ный архитектор .горо
да, депутат Ю» И ; Фё- 
дерякин, директор гор- 
быткомбината А . Е . 
Ш евяков, секретарь 
парткома лесокомбина
та А . В . Баданпн, зав . 
торговым отделом ис
полкома П. Л . Белый, 
председатель постоян
ной комиссии по бла
гоустройству А  Ф . Зу- 
банев, директор опыт
но экспериментально
го завода депутатА. Д. 
Половников.

Приняты соответст
вующие рейення.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

вол год опекая

Орган Волгодонского горкома КПСС и городского Совета 
депутатов трудящихся Ростовской области.
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РАБО ТАТЬ  КАЧЕСТВЕННО!

СОВЕСТЬ РАБОЧЕГО
За год о небольшим сво

его сущ ествования комплек
сная комсомольско моло
дежная бригада, которую я 
возглавляю, слож илась как 
стабильный. сплоченный 
коллектив.

При авангардной роли 
коммунистов Владимира 
Мымрина, Юрия Безбзродо- 
ва, комсомольцев Сергея 
Романова, Евгения Коло
бовского, а такж е Любы 
Федоровой, Галины Бонз. 
Сергея Полыцикова кото
рые показывают пример ка
чественной высокопроизво
дительной работы, бригада 
справилась с задачами пер- 
вогэ года пятилетки.

Все построенные и сдан
ные бригадой жилые дома

по качеству получили хоро
шую оценку- .

Главная гарантия качест
ва — это, конечно, совесть 
самого рабочего. Партий
ная, профсоюзная и комсо
мольская группы, лично я, 
как коммунист и бригадир, 
воспитываем у всех членов 
бригады коммунистическое 
отношение к груду, чувство 
чести, гордости 'за резуль
таты своей работы. Пере
довикам и передовому опы
ту посвящаем беседы, 
«молнии»1. А если челозек 
«напортачил». бичуем в 
«колючке».

Доверие к людям под
крепляем стоогим повсе
дневным контролем за ка
чеством их иаботы И сам 1

контролирую, и пост каче
ства во главе с Владими
ром Конычевым создан спе
циально для этого. А что
бы облегчить контроль, ис
ключить обезличку, этажи 
закрепляем за звеньями- 

Улучшению качества ра
бот способствует и повы
шение квалификации, пост 
мастерства рабочих. В ми
нувшем году у нас в брига
де повысили разряд три
надцать рабочих. В обя
зательствах на новый год 
предусматриваем значитель
но улучшить качество стро
ительных эабот.

A. M O CKO BUEB. 
бригадир комсомольско- 

молодежной бригады 
«Энергожилстроя».

С ОЦЕНКОЙ 
„ХОРОШО"

Сердечные
В О Л Г О Д О Н С К  ,

СТРОИТЕЛЯМ, М О НТАЖ НИКАМ . 
ЭКСПЛУАТАЦИОННИКАМ , ВСЕМ УЧА
СТНИКАМ СООРУЖЕНИЯ ЗАВОДА 
АТОМ МАШ .

Дорогие товарищи, сердечно 
поздравляю всех участников строи
тельства Волгодонского завода атом
ного энергетического машинострое
ния с большой трудовой победой—  
досрочной сдачей а эксплуатацию 
корпуса вспомогательных цехов. 
Поздравляю вас с Новым годом и

поздравления
горячо желаю вам дальнейших ус
пехов во втором году десятой пяти-, 
летки, выполнения социалистиче
ских обязательств, принятых в честь 
60-летия Великого Октября, и за
вершения строительства первой оче
реди Атоммаша.

Министр энергетического маши
ностроения

В . В . К Р О Т О В .
Со словами сердечной благодар 

ности к строителям, монтажникам 
и эксплуатационникам обратился 
и министр М инмонтажспецстроя 
С С С Р  тов. Бакин.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИ Е 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛ
ЛЕКТИВА СТРОИТЕЛЬ
НОГО УПРАВЛЕНИЯ  
«ЗАВОДСТРОЙ»,

Идя навстречу юби
лею образования соци
алистического государ
ства, наш .коллектив 
обязуется выполнить 
государственный план 
строительно - монтаж
ных работ ко Дню 
энергетика, 2 2  декабря 
1 9 7 7  го д а .' ' ' .

Чтобы добиться это
го, за счет широкого 
внедрения механиза
ции строительно-мон
тажных работ, передо
вы х методов труда мы 
повысим производи
тельность труда. . по 
сравнению с плановой 
на 0 ,2 ,  процента.

При этом свои объ
екты мы намерены еда" 
вать в эксплуатацию с 
оценкой качества не
ниже -«хорошо».

По тематическому 
заданию 1 9 7 7  года
очистные сооружения
завода Атоммаш будут 
сданы во втором квар 
.тале, . корпус .N? 1 
Атоммаш а —  к 60-ле
тию Советской власти.

Себестоимость строи-, 
тельства снизим на
0 ,1 5  процента против., 
плановой. Путь к это
му —  перевод на хо
зяйственный расчет н 
бригадный подряд ш е
сти бригад, использо
вание планов ТЭ К К , от 
внедрения которых мы 
получим не менее 15 
тысяч рублей. ‘

В . Н И КУЛИН  — на
чальник «З аводстроя*, 
В . Т О Р М О С И Н -с е к  
ретарь парткома,
В . ГЕТМ А Н СК И И  -  
председатель _ построй- 
кома, А С О Л О В Ь Е В  
— секретарь комитета 
ВЛ К С М .

Добьемся экономиче
ского эффекта не ме
нее 2 5 0  тысяч рублей 
и сбережем в 1 9 7 7  го
д у  пиломатериалов 5 0  
кубометров, энергии— 
1 0 0  тысяч киловатт- 
часов, электродов — 
10  тонн, кислорода — 
4 0 0  кубометров, арма
туры —  3 0  тонн.

На благоустройстве 
Волгодонска каждый 

работник «Заводстроя» 
o'j работает 3 0 , часов.

Строители Атоммаш а стрем ятся каче
ственно выполнить все работы.

Сборка металлоконструкций, которые 
идут на монтаж главного корпуса, тре
бует высокой точности. Одним из луч
ших сборщиков является Геннадий Му- 
сичеико. К ачество его труда неизменно 
получает высокую  оценку.

Н а снимке: Г . М УСИ ЧЕН КО .
Фото В . Яшина.
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА

ПРОДОЛЖЕНИЕ
Х У Д Ш Е Г О

С ТР О Й УП Р А В Л Е Н И Е М  31 (НАЧАЛЬНИК ТОВ. Ш АПО
ВАЛОВ) НЕ ОСВАИВАЕТ СРЕДСТВА НА РЕКОНСТ. 
РУКЦИЮ  И СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ОБЪЕКТОВ Х И М 
ЗАВОДА. ИЗ-ЗА ЭТОГО ЗАВОД ЕЖЕГОДНО НЕДОПОЛУ
ЧАЕТ ПРОДУКЦИИ НА 125 МИЛЛИОНОВ РУВЛЕИ.

Октябрьский (1976 г о д и )  
Пленум ЦК КПСС подчерк 
нул, что необходимо вкла
дывать средства в первую 
очередь в реконструкцию и 
расширение существующих 
предприятий.

Наглядный и убедитель
ный пример правильности 
выработанной XXV съездом 
КПСС и октябрьски^ (1976 
Года) Пленумом ЦК КПСС 
партийной линии — Волго
донской химзавод. Быстрое 
освоение выделяемых в X  
пятилетке средств на его 
реконструкцию позволит 
более чем удвоить валовой 
годовой объем промышлен
ной продукции и довести 
его с  83 миллионов рублей 
до 210—220 миллионов руб
лей.

Однако по ревультатам 
первого года пятилетки эф
фективность капитальных 
вложений в развитие хим
завода оказалась низкой. 
Ввод основных фондов со
ставил за одиннадцать ме
сяцев лишь 10 процентов.

На протяжении ряда лет 
СУ-31 —- основная гевпод- 
ряднач организация химза
вод* — не оправляется с 
планами строительно-мон
тажных работ на промыш
ленных объектах. В  прош
лой пятилетке из 5,8 мил
лиона рублей, выделенных 
на промышленное строитель 
ство, освоено лишь 86 про
центов средств.

Оказались не введенными 
мощности по производству 
70 тысяч тонн синтетиче
ских моющих средств (а 
это товары народного по
требления), 30 тысяч txwh 
синтетических спиртов, по 
извлечению J 0  тысяч тонн 
сульфата натрия из сточ
ных вод. Не завершено 
строительство важнейших 
объектов промсанитарии и 
охраны окружающей среды, 
которые должны гаранти
ровать чистоту воздушного 
бассейна нашего растущего 
и развивающегося города и 
близлежащих водоемов. 
В результате химзавод 
ежегодно недополучает 
промышленной продукции 
на 125 миллионов рублей.

В новой, десятой пятилет
ке стройуправление № 31 
(начальник тов. Шапова
лов В. В.) продолжает Худ
шие свои «традиции».

Причины слабой работы 
волгодонских подразделений 
«Главс«вкавстроя» не толь
ко в неудачной сис^ме уп- 
равлеЕия, когда четыре ор
ганизации — ВУМС, СУ-31, 
СУ-103, KGM-3 — подчинен 
ны трем строительно-мон
тажным трестам за преде
лами города, не только в 
недостаточном снабжении 
строительными материала
ми. Речь идет еще и о не
умелом их использований, 
о постоянном отвлечении и 
материальных ресурсов. с 
объектов химзавода.

Одна из ключевых при
чин неудачной работы за
ключается в отсутствии ела 
жеяного коллектива строи
телей- Сегодня в СУ-31 и в 
субподрядных организациях 
ощущается нехватка рабо
чих высокой квалификации.

Для формирования кол
лектива партийным н хо- 
вяйствеяным руководителям 
СУ-31 н других, организа

ций «Главсевкавстроя» пе- 
оОходимо вместо беспомощ
ных жалоб на текучесть 
сделать хотя бы что-то для 
закрепления и привлечения 
рабочих. Начать нужно 
с улучшения организации 
пруда на объек т а х- 
На объектах «Главсевкав
строя» в Волгодонске плохо 
соблюдаются правила безо
пасного ведения работ.

Партийное я хоаяйствеа- 
ное руководство яе доби
лось обеспечения всех 
бригад нормальными быто
выми помещениями.

Знакомясь с существую
щей здесь системой социа
листического соревнования, 
можно сказать, что полови
на главнейших его принци
пов Остается лишь на 
бумаге. Нет сравнимости ре 
зультатов соревнующихся 
коллективов. Практически 
никто не занимается таким 
важным вопросом, как соз
дание условий для распро
странения передового опыга 
победителей соревнований 
Д а и сами методические 
разработки по ведению со
ревнования в целом не мо
гут служить руководством 
к делу, надежным фунда
ментом успеха в практике.

■ С формализмом в сорев
новании ведется недоста
точная борьба и со стороны 
партийного комитета, и со 
стороны администрации под 
разделения. Руководители 
СУ-31 тт. Шаповалов я Сер
геев забывают о том, что 
организация социалистиче
ского соревнования —  »то 
тоже их прямая обязан
ность. Социалистическое 
соревнование —  еще один 
крупный неиспользованный 
резерв повышения произво
дительности труда на объ
ектах СУ-31-■

В десятой пятилет** стро 
и тельным организациям 
«Главсевкавстроя» предсто
ит освоить более 16 мил
лионов рублей строительно
монтажных работ только на 
промышленных объектах 
химзавода. Из них стои
мость сложнейших объектов 
охраны окружающей среды 
составляет семь миллионов 
рублей. Причем министер
ство химической я  нефтехи 
мячеокой промышленности 
готово выделять на ати 
объекты дополнительно 
6—7 миллионов рублей в 
1976—80 годах. И э т о ! воз
можностью также нужно 
воспользоваться.

Строительство объектов 
охраны окружающей среды 
и других объектов химзаво
да давно перестало быть 
делом одних только хими
ков. От успешного решения 
этих задач зависит здо
ровье нашего будущего го
рода.

Решение комплексной про 
блемы промышленного стро
ительства и улучшения бы
товых условий коллектива 
химзавода потребует боль
ших усилий от строителей. 
Объем работ очень велик, 
но его нельзя не выполнить.

.  А. ЛАЗАРЕВ, 
инструктор 

Волгодонского 
ГК КПСС

На календаре—  
м а р т
Плиточники из брига 

ды В . И. Мануйлова 
(♦  Жил строй») трудят
ся с  нарастающей про
изводительностью. На 
их счету н корпус №  3 , 
консервный завод, дет 
ские сады, ж илы е до
ма. Ежедневную  вы 
работку довели до 1 5 0  
— 1 6 0  процентов, ка
чество вы сокое. Но са
мое главное, они гото
вят и кадры. Своим
умением нм обязан 
уж е не один десяток 
учащ ихся учебного
комбината, проходя
щих здесь практику.

Душой коллектива 
являю тся Л . Ф . По
пов, А . К . Ром анов,
Н. И. Стародубцев,
И. И. М ануйлов, 3 .  А. 
Беседина и другие. 
Бригада давно закончи 
л а  годовой план, п на 
ее календаре уж е
март 1 9 7 7  года.

Приступили 
и
У частку «Ю жтех- 

монтажа» предстоит 
выполнить очень боль
шой объем  монтажных 
работ на главном кор
пусе в 1 9 7 7  году.

Коллектив ещ е в  де
кабре 1 9 7 6  приступил 
к  сборке и отправке 
ферм на корпус №  1
для подъема тележ ек 
мостовых кранов.

Эти работы выполня
ет прорабство А . Н. 
Ращ упкина.

В честь юбилея
Во всех строительных организаци

ях тресте «ВолгодонсксЪльсгрой» 
широко отмечено 70-летие Генералы 
ного секретаря ЦК КПСС Л. И.
Брежнева. На участках прочитаны 
лекции о жизни и деятельности вы
дающегося политического и государ
ственного деятеля. В бригадах, рабо
чие ознакомлены с приветствием ЦК 
КПСС, Верховного Совете СССР и

Совета Министров СССР юбиляру.
Состоялись также митинги в связи 

с награждением Л. И. Брежнева 
высшими правительственными на
градами.

Коллективы подразделений треста 
заверили ЦК КПСС, Советское пра
вительство и лично Л. И. Брежнева, 
что они ударно будут трудиться во 
втором году пятилетки.

И. ДЕНИСЕНКО, 
зем. секретаря парткома треста.

Бригада Н. М . Соломахн участка №  1 
«Электроюжмонтаж» вела монтаж подстанции 
ТЭ Ц -2. Она в  срок и с  высоким качеством выпол
нила все  монтажпые работы. Сейчас его брига
да ведет монтаж трансформатора 2 5 0 0 0  ква на 
ТЭ Ц -1, сменные задания выполняет на 1 б 0 — 1 7 0  
процентов.

На снимке (справа налево): бригадир Н. М . СО- 
Л О М А Х А , А . Ж Д А Н О В, А . К У ЗН Е Ц О В .

Фото В . Яшина.

А Г И Т А Т О Р  Е С Т Ь - О Т С Т А Ю Щ И Х  Н Е  Б У Д Е Т

СПОЮ ЗОВЕТ вперед
В се  м ы , строители 

Атоммаш а и нового горо
да, ж ивем в  эти дни под 
впечатлением большого и 
волнующего события ■ 
приветствия Леонида 
Ильича Б реж н ева, по
здравивш его нас с  досроч 
ным выполнением плана 
первого года пятилетки 
и пуском третьего произ
водственного корпуса за
вода.

Достижению положи
тельных конечных резуль 
татов года в  немалой ме
ре способствовала массо
во-политическая работа, 
проводимая партийной и 
общественными организа
циями среди строителей. 
И особенно важ н ая и от
ветственная роль в  этом 
деле принадлежит нашим 
агитаторам. Это нагляд
но видно на примере на
шего монтажного участка 
N4 5  СМ У-9 управления 
строительства «Завод- 
строй».

Организаторскую и иде 
ологическую работу на 
участке ведет партийная 
группа. Трое из нас, ком
мунистов партгруппы, —  
агитаторы. Это бригади
ры Борис Ильич Василь
ев, Борис Григорьевич 
Лопатин и Владимир 
Леонтьевич Буцин. Лично 
я, помимо того что руко
вож у партгруппой участ
ка, являю сь такж е и по
мощником пропагандиста.

Наши коммунисты-агита
торы являю тся ревност
ными последователями 
почина агитаторов Ок
тябрьского (города Р ос
това-на-Дону) и Сальско-,

го районов, призвавших 
работать под девизом: 
«Ни одного отстающ его 
в коллективе, где трудит 
ся  агитатор». Именно 
этой , цели и подчинена 
у них вся  массово-полити 
ческая работа.

Беседы  и собеседова
ния они проводят не ре
ж е одного раза в неделю. 
А  индивидуально беседу
ют с отдельными строи
телями повседневно.

И слово агитаторов 
звучит тем  весом ее, что 
они его подкрепляют де
лом, личным примером. 
Сами, своим ударным 
трудом, активной общ ест
венной работой, безупреч 
ным поведением на произ 
водстве и в быту показы
ваю т образец высокой 
политической сознатель
ности, партийного отно
шения к производству, 
к коллективу. Таким, на
пример, все знают на 
участке Бориса Григорье 
вича Лопатина. А  каков 
бригадир— такова и брига 
да: нормы выработки она 
обычно выполняет на 1 8 0  
процентов.

Наряду с устной, ока
зы вает свое положитель
ное влияние на коллектив 
и наглядная агитация.

Цель всей агитацион
но-массовой работы— мо
билизация коллектива на 
выполнение государствен
ного плана и обяза
тельств, на досрочный 
ввод в строй объектов, 
воспитание строителей в 
духе коммунистической 
нравственности— в основ
ном достигнута. Социа
листическим соревнованц

ем охвачены все работни
ки участка. Отстающих 
нет. План монтажных ра
бот на второе полугодие 
минувшего года в сумме 
1 1 5 0  тысяч рублей кол
лектив нашего участка 
успешно выполнил и спра 
вился со всеми своими 
задачами по пуску корпу 
са №  3 .

По итогам трехнедель
ной ударной вахты на 
третьем пусковом наш 
участок завоевал первое 
место в соревновании не 
только среди участков 
СМ У-9, но и всего управ 
ления строительства «За- 
водстрой».

Такова результатив 
ность работы наших аги
таторов.

Но в дальнейшем перед 
нами стоят ещ е брлее от
ветственные и сложные 
задачи. Главны е из них 
—  досрочно, к 60-летию  
Великого Октября, ввес
ти в действие первую 
очередь Атоммаш а и вы 
полнить все работы с  вы
соким качество,м. В эти 
дни, когда коллективы 
бригад обсуждают, прини 
мают встречные планы и 
повышенные обязательст
ва на новый год по до- 
сюйной встрече 60-легия 
Великого Октября, аги 
1аторы нацеливают всех 
строителей на оысокий 
темп и отличное качество 
строительства с  первых 
дней года.

Н . К О Л ЕС Н И К О В, 
партгрупорг участка 

№  5  CIVIV 9  
«Заводстроя».

В ОТДЕЛАХ 
ИСПОЛКОМА

ТОРГОВЫЙ

Подведены итоги 1976
года.

В Волгодонске гначи- 
гельно расширена сеть 
торговых предприятий. 
Горожане получили 25 
новых магазинов. Ноку- 
па гели по достоинству 
оценили большие продо
вольственные магазины в 
новом городе и первом 
микрорайоне и специали
зированные магазины 
«Молоко» и «Товары для 
дегей».

Теперь в Волгодонске 
насчитывается 45 мага
зинов, 34 из них — про
довольственные.

Значительно расшире
на также сеть предприя
тий общественного пита
ния. В прошлом году 
введено в эксплуатацию 
кафе «Бригантина» а 
три столовые на 1255 
посадочных мест. Откры
то два новых буфет». 
Сейчас в городе работа
ет 53 предприятия.

Торговый отдел завер
шает разработку перепек 
ти'вного плана аа 1977
год.

НАРОДНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ

Отдел народного обра
зования обсудил и топ 
первых дней школьных 
каникул. Отмечено, что 
они нынче проходят ор
ганизованно, увлекатель
но.

В школах, в пионер
ских комнатах при  домо
управлениях работают 
клубы выходного дня 
Совместно с городским 
комитетом по физиче
ской культуре и спорту 
отдел народного образо
вания проводит соревно
вания по различным ви
дам спорта. Массовым 
стал новогодний шахмат 
но-шашечный турнир. На 
днях пройдут соревно
вания по радиоспорту — 
«Охота на лис».

В организации школь
ных каникул вскрыты в 
недостатки, которые уст
раняются.

КУЛЬТУРЫ

Отделом культуры раа 
работаны мероприятия
на новогодние праздяв- 
ки. Они претворяются в 
жизнь.

Во дворцах культуры,
общежитиях, красных 
уголках горят огнями «а 
ки, проведены бал-маска
рады для молодежи, во- 
вогодние огоньки прове
ли трудовые коллекти
вы.

На площади Повета 
привлекает внима в в е 
главная елка города, вы
рос целый сказочный го
род. Здесь проходят мас
совые народные гулянья.
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ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ТРОЛЛЕЙБУС В ВОЛГОДОНСКЕ
В целях более полного

транспортного обслужива
ния Т Р У Д Я Щ И Й С Я  исполком 
Волгодонского городского 
Совета депутатов тру
дящихся принял решение 
о строительстве первой оче- 
.рсди троллейбусного дви
жения.

Маршрут первого вол
годонского троллейбуса 
соединит химзавод с 
Атоммашем и пройдет по 
переулку Первомайско
му, улице Морской, по 
мосту и дамбе, соединя
ющим старую и новую 
части города, и по ново
му городу.

Исполком горсовета ут- 
вардил ш таб по руковод

ству строительством первой 
очереди троллей бу он ого
транспорта-

Начальником штаба 
назначен председатель 
исполкома горсовета 
В. J1. Гришин, замести
телями —директор стро
ящегося завода Атоммаш 
М. Ф. Тарелкин и глав
ный инженер Волгодон
ских межрайонных элек
трических сетей А. Г. 
Свистов.

Утвержден план меропри
ятий по строительству и 
пуску в эксплуатацию пер
вой очереди троллейбусного 
транспорта. Исполком обя
зал городской штаб опреде
лить периодичность заседа

ний и согласно плану о 
ходе работ по строитель
ству.

Одна из главных задач 
руководителей предприятий, 
занятых на строительстве 
первой очереди троллейбус
ного транспорта, — моби
лизация своих коллективов 
на успешное завершение ра
бот по строительству, орга
низация действенного соци
алистического соревнования 
за достижение наилучшчх 
результатов, за ввод в строй 
первой очереди троллейбус
ного транспорта в 1977 го- 
ду.

Этот объект объявлен 
народной стройкой.

Николай А хм ам етьсв работал монтажником в 
бригаде I I .  Краснокутского (« Ю жстальконструк- 
ци;т»). Хорош о потрудился он на монтаже главного 
корпуса, а сейчас успешно работает токарем в  кор
пуса №  3  Атоммаш а.

На снимке: Н . А Х М А М Е Т Ь Е В .
Фото В . Яшина.

В  П М К -1044  А паста 
сия Васильевну Ма- 
ренкова вот уж е 2 3  
ю д а  работает камен
щ иком. Многие ее уче 
ники давно стали 
опытными рабочими. 
Хороший специалист, 
наставник, она поль
зу ется  особым автори
тетом  у  молодых стро
ителей. Бриг а  д а 
Д . Смирнова, в кото
рой она трудится, еж е
месячно перевыполня
ет план. Большой 
вклад в  это вносит и 
А настасия Васильевна.

Н а снимке: А . В .
М А Р Е Н К О В А .

Фото В . Яшина.

В пять
СТРАН
В пять стран социали

стического лагеря по
ставляет свою . продук
цию волгодонской опыт 
но -  экспериментальный 
завод.

Дорожные машины из 
Волгодонска закупили в 
1976 году Чехословакия 
и Болгария, .Венгрия и 
Монголия, Социалисти
ческий Вьетнам.

Только за последний 
месяц года на экспорт 
отправлено свыше 40 
грейдеров.

, К. ТКАЧЕНКО,
экономист.

ВЕЛИКОЕ ПРАВО
Н е будем вспоминать 

для сравнения царскую 
Россию  и приводить про
цент грамотных на 1 0 0  
Человек взрослого населе
ния. Обратимся к сегод
няшним цифрам. Н ет, не 
В масш табах государства, 
ft лишь одного города —  
не очень больш ого, очень 
Молодого —  нашего В ол
годонска.

И так, в Волгодонске 
сем ь средних ш кол, две 
восьмилетние, одна на
чальная. В  них обучается 
около восьми тысяч 

школьников —  детей ра
бочих, строителей, инже
нерно-технических работ
ников. врачей. Обучает 
молодых волгодонцев со
лидный коллектив учите
лей —  свыш е трехсот че
ловек.

Т е , кто в свое врем я не 
смог по какой-то причи
не получить среднее об
разование, восполняют 
этот пробел в двух вечер
них ш колах.

Е сть  ещ е в  Волгодон
ске два профессионально- 
технических училища, од
но из которых готовит 
строителей, другое —  спе 
циалистов для химиче
ской промышленности.

Свыш е 4 0 0  ж ителей го
рода, в основном, моло
ды х рабочих, учится за 
очно в Н овочеркасском 
политехническом инсти
туте, учебно-консультаци
онный пункт которого, от
крытый в Волгодонске, 
давно и прочно завоевал

популярность среди ж е 
лающ их продолжать об
разование.

Выбирать специаль
ность можно на любой 
вкус, потому что обуче
ние ведется  по несколь
ким потокам: химико-тех
нологический, строитель
ный, механический, ма
шиностроительный, энер
гетический.

СОВЕТСКИЙ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ

А  совсем  недавно волго 
донцы отпраздновали еще 
одно студенческое ново
селье: в городе начал ра
ботать филиал Таганрог
ского маш иностроитель
ного техникума.

Атоммаш у нужны уж е 
сейчас и ещ е больш е нуж 
ны будут потом квалифи
цированные специалисты.

Кто учится в технику
ме? Рабочие парни и де
вушки. Почему учатся? 
Потому что считают: без 
глубоких знаний на сов
ременном заводе не обой
тись. . П ознакомимся с не
которыми из них.

Татьяна П осохова, опе
ратор СМ У-1: •

—  В  1 9 7 2  году я  за 
кончила ш колу, потом—  
торгово-кулинарное учи
лище. Так что одна спе
циальность уж е есть —  
повар. Но мне давно хо
телось работать на заво

де. Работать без специ
альных знаний трудно. 
Потому и поступила в 
техникум.

Александр К ош елев, 
электромонтер химзаво
да:

—  Много лет прошло с  
тех пор, как я учился. Т е 
перь вот заново надо на
чинать. Но, как бы труд
но ни было, осилим. 
В ед ь одна из сам ы х яр
ких, пожалуй, примет 
нашего времени —  посто
янное повышение уровня 
знаний всех слоев, заня 
ты х в производстве —  
от рабочего до главного 
специалиста. О тставать 
просто не имеем права.

Николай М олотннков, 
зам еститель секретаря 
комитета В Л К С М  хи м за
вода:

—  Не учиться сейчас 
нельзя. На Атоммаш е 
должны работать люди 
грамотные, знающие спе
циалисты.

Волгодонск р астет— не 
только вширь. Волго
донск учится. От сту
пеньки к ступеньке: шко
ла, техникум, вуз. Горо
ж ане всех  возрастов —  
от бойкого первоклассни
ка до прошедшего не од
ну стройку рабочего —  
использую т великое пра
во, данное нашей Консти
туцией —  право на обра
зование. Данное каждому 
советском у человеку пра
во самому выбирать свою  
дорогу в жизни.

Г . Х И Ж Н Я К О В А .

Л И Ц Е В О Й :  С Ч Е Т

экономить
Н А УЧ И Л И С Ь ,
СЧИТАТЬ— НЕТ

В  специализированном 
С М У -1 треста «Волго- 
донскэнергострой» в тече
ние всего 1 9 7 6  года иска
ли пути улучшения рабо
ты бригад, пытались пе
ревести их на бригадный 
подряд. И вот первый, 
пусть он ещ е пока не
большой, но успех.

В  двух бригадах слеса- 
рей-монтажников Л . И, 
Ф етисова, работавших на 
корпусе №  3 Атоммаш а и 
слесарей - трубоукладчи
ков Н. П. Стрельникова 
трудивш ихся на напорном 
коллекторе от очистных 
сооружений до биологиче
ских прудов, выполнили 
свои договорные условия 
Первый раз в-С М У -1 под
ведены итоги работ по 
бригадному подряду.

Бригада Н. П. Стрель
никова сократила срок 
стр ои тельн ы х' работ на 
сем ь днцй. Сокращены 
трудозатраты на 5 6  чело
веко-дней. Снижена себе
стоимость работ на 2 ,5  
тысячи рублей. Это два 
процента от сменной сто
имости. Получена эконо
мия з а  счет правильной 
эксплуатации механизмов 
3 0 0  рублей. Но бригада 
допустила перерасход по 
материалам на 8 0 0  руб
лей.

Бригада Л . И. Ф етисо
ва, работая на пусковом 
корпусе №  3 , со всеми по 
ставленными задачами 
справилась одна, без прив 
лечения на объект допол
нительной рабочей силы 
своей профессии. Она со
кратила трудозатраты на 
7 2  человеко-дня. В ы р а
ботка доведена до 1 1 .5 ’ 
погонного метра монтажа 
труб на человеко-день 
при норме 1 0 ,2 .

Правда, эта бригада не 
добилась снижения себе
стоимости. Но и не пре
вы сила ее, несмотря на 
то, что работала на пу
сковом объекте при весь
ма большом стечении ра
бочей силы различных 
профессий, где требова
лась повседневная взаи- 
м оувязка всех  процессов 
м еж ду бригадами.

Подведенные итоги 
всколыхнули работу по 
методу бригадного подря
да. И не случайно, в  
СМ У-1 все  больше и боль 
ше бригад стрем ятся пе
ревести на хозяйственный 
расчет.

Но вот в  чей  особен

ность передовых починов 
и методов организации 
труда. Они не сущ еству
ют сами по себе, как ско
ропроходящая мода. Они 
тесно взаим освязаны  д р у г 
с  другом, поддерживают 
и укрепляют друг друга.

Бригады, о которых мы 
рассказали, ушли на дру
гие объекты , и достиг
нутые таким трудом и
упорством успехи в эко
номии (а  равно и просче
ты) перестали для них 
сущ ествовать.

М ежду тем,, сущ еству
ет. и давно ж дет своей 
очереди на внедрение ли
цевой счет бригады. Он 
в дополнение , к  бригадно
му подряду научит брига 
ду считать все расходы, 
беречь каж дую  минуту и 
каждый рубль в материа
лах, энергии, технике. И 
не только на этом объек
те, но и на любо/л дру
гом. И не только при ра
боте по подряду, но и, 
скаж ем , по аккордному 
наряду.

Отличительная особен
ность лицевого счета —  
то, что он ведется не
прерывно. с  нарастающим 
итогом в течение всей пя
тилетки и явл яется  свое
образным паспортом эф
фективности работы брига 
ды. Естественно, что при 
этом он оказы вает сер ьез 
ное воспитательное и сти
мулирующ ее действие.'

При продуманном под
ходе он может н должен 
стать основой для эконо
мического стимулирова
ния бригад по конечным 
годовым и пятилетним 
р езультатам  их работы.

В ед ь всякая работа 
тогда обретает для чело
века см ы сл и ценность, 
когда ему известен и це
нен конечный результат 
ее.

А  сколько в конечном 
счете сэкономлено за  про
шедший год, не скаж ут 
не только ни в одной 
бригаде, но и в  самом 
СМ У дадут на этот во
прос ответ после долгих 
воспоминаний и не особо 
ручаясь за  его точность.

Т ак  и получается, что 
экономить понемногу как 
будто и научились. А вот 
считать — нет.

Г. ШПАЧЕНКО,

|  Обзор печати

Ш ВНЛ Я  
ТЕМИ
Тем а соревнования 

в честь 60-летия В е 
ликого Октября заня
ла главное место на 
страницах многотираж 
ной газеты  «Знамя 
строителя». Г азета  по
казы вает авангардную, 
мобилизующую роль 
коммунистов, io новое, 
что вносит жизнь в 
соревнование.

Так, партгрупорг 
участка №  3  во л го 
донского управления 
«Ю жсталысонсг р у к- 
цин» А . Ольговский и 
корреспонденции «Не 
числом, а умением», 
опубликованной в «Зна
мени строителя» за 2 3  
декабря, рассказал  о 
том, как коммунисты 
Г . Сельчук и В . Кара- 
баев личным примером 
увлекли монтажников 
на выполнение слож 
ного задания —  сбор
ку ферм на вы соко
прочных болтах для 
главного корпуса. З а 
дание было выполнено 
с высоким качеством 
и в срок.

Интересна и актуаль 
на помещенная в том 
ж е номере газеты  стра 
ннца передового опы
та. Рабочие-строители 

делятся своими сооб 
раженнямн по разным 
аспектам организации 
соревнования, вы сказы  
ваю т много предложе 
ний, пожеланий. На 
пример, плотник бетон 
щик СМ У-9 Е . Д ура
ков. одобрительно ото 
звал ся  о ежедневном 
подведении итогов со 
ревнования, что моби 
лизует, днециплнниру 
ет людей. В  то ж е вре 
м я он предложил нри 
подведении итогов учи
ты вать не только объ
емы выполненных ра
бот, но н все другие 
факторы —  качество, 
культуру производства 
дисциплину труда н 
т. д . Бригадир отде 
лочпнков СМ У 3  «Ж ил 
строя» Е . Украинцева 
вы сказал а пожелание, 
чтобы начальники уча
стков ж естче контроли 
ровали работу смен
ных мастеров.

В  номере за  2 9  де
кабря. в информации 
«Верность девизу» со 
общ ается, что за  че
тырнадцатую неделю 
ударной корчагинской 
вахты первенство заво 
евала бригада плотнк- 
ков-бетонщиков В . Ку- 
канова из С М У -9, а 
на втором месте —  
комсомольско - моло
дежный коллектив 
бригады И. Фоменко 
из СМ У 11 .

Здесь ж е опублико 
ваны социалистические 
обязательства коллек
тивов строителей, мон
тажников, эксплуата
ционников Атоммаш а 
на 1 9 7 7  год. Прораб 
СМ У-6 Е . Бондаренко 
делится опытом рацио
нализаторской работы. 
П ечатаю тся н другие 
материалы.

Х отелось бы посове 
товать редакции боль
ше и чащ е давать м а
териалы, где ход со
ревнования между со
ревнующимися коллек
тивами н отдельными 
рабочими показы вался 
бы в  сравнении.



I *  письмо
В НОМЕР
ТЕПЛО 
ВСТРЕЧИ
Я живу •  несом горо

да, часто бываю •  ЖКК  
щ здесь встречаюсь е 
женщиной, которая ре
гистрирует заявки злеит 
рикам и сантехникам. 
Иногда бываешь . не •  
настроении, потому что 
у многих новоселов бы
вают свои неурядицы, а 
встретишься с ней и 
как-то сразу упокаи- 
ваешься. Запишет заяв
ку, все объяснит, что 
зто, мол, стройка, город 
будущего, будут и не
доделки, все это нужно 
пережить.

Наш подъезд стала 
убирать то ж еч »та же  
женщина. И так она ак
куратно все делает, что 
наш подъезд теперь не 
узнать. Стены перемы
ты, окна вычищены, пе
рила протираются. Она 
вежлива с жильцами, 
дружна с детьми. Мы у 
нее спрашиваем; «Как 
это у вас все получает- 
ея, чисто, порядок и вы 
всегда спокойны?». А 
она отвечает: «Здесь жи  
вут самые лучшие люди, 
они не умеют ругаться 
и сорить», ч Зовут, ату 
женщину Валентине Ефн 
мовна Гузий.

В. ПАНИНА.

ВЫ НАМ 
ПИСАЛИ...
Тов. Матузкова
о неудовлетворитель

ной раиоте колниакте- 
риновой кухни.

Письмо для приня
тия мер было наирав- 
лено заведую щ ему гор 
здравотделом В. В . Л о
бову, который сооб
щил редакции, что 
факты, указанны е в 
нем, имели место. В 
работе колибактерино- 
вой кухни были сры 
вы из-за несвоевремен 
иого подвоза молока. 
О тветственному з а  до
ставку продукции на 
кухню заведую щ ему 
гаражом П. А . Воробь
еву приказом по гор- 
здравотделу объявлен 
выговор.

В  настоящ ее время 
колпбактериновая кух
ня работает беспере
бойно.

Ж ИЛЬЦЫ  ДОМА М  3 
по улице so л ё т  с с с р  
о перебоях в снабж е
нии водой.

Начальник управле
ния коммунального хо
зяйства С. М. С аха
ров сообщ ает, \  Ч'ю в 
настоящ ее врем я недо
статки устранены. Тем 
пература воздуха в 
квартирах 2 0 — 2 2  гра
дуса тепла, горячей 
воды —  6 5 — 7 0  граду
сов.

Ж ИЛЬЦЫ  ДОМА Ml 3 
ПО УЛИЦЕ СОВЕТСКОЙ, 
что водопроводная 
систем а в этом доме, 
находящ емся в веде
нии Ж К О  опытно-экс
периментального заво
да, пришла в негодное 
состояние.

Директор В О Э З А .Д  
Половников сообщил 
редакции, что водопро 
водная систем а в этом 
доме будет полностью 
заменена в апреле мае 
этого года В се осталь
ные недостатки устра 
нены.

 £ , ----

ШКОЛА МОЛОДЫХ МАТЕРЕЙ

Малыш хочет есть

Лидия Николаевна Гелю сова 15  лет работает 
врачом-неднатром в городе Волгодонске. С боль
шим вниманием относится к своим маленьким па
циентам, и многие родители с благодарностью от
зы ваю тся о ней.

На снимке: Л . Н. ГЕ Л Ю С О В А .

Ф ото В . Яшина.

САШ А ВИШНЯКОВ. АЛЕШ А ЖИГУЛИН. ДИМА И ЛЕ
НА ПОГОРЕЛОВЫ, ОЛЯ ЕМЕЛЬЯНЕНКО И МНОГИЕ 
ДРУГИЕ ВОСПИТАННИКИ ДЕТСКОГО САДА «МАЛЫ Ш >, 
СЧИТАВШИЕСЯ ОСЛАБЛЕННЫМИ. ВДРУГ ПЕРЕСТАЛИ 
БОЛЕТЬ, СТАЛИ ВЕСЕЛЫМИ, ЖИЗНЕРАДОСТНЫМИ КРЕ
ПЫШАМИ. КАКОЙ ДОБРЫЙ ГЕН ВОЗЫМЕЛ СВОИ ДЕЙ
СТВИЯ? ЭТОТ ДОБРЫЙ ГЕН —

ЗАКАЛИВАНИЕ
В сем  родителям хочет

ся видеть своих детей 
здоровыми. Ребенок здо
ров. значит мама, на ра
боте, производство выпол
няет государственный 
план, делаю тся срочные 
операции, нет срывов и 
простоев. Л  ребенок, по
сещ ая детскии сад, усва
ивает необходимые зна
ния, приобретает навыки 
согласно требованиям про
граммы. Этой важной це
ли наш детский сад  до
бивается путем закалива
ния детей.

Закаливание —  одно из 
действенных средств во
спитания малышей здоро
выми, стойкими, активны
ми. Систематическое при
менение закаливаю щ их 
процедур отлично влияет 
на организм ребенка, по
выш ает его устойчивость 
к внешним раздраж ите
лям  и сопротивляемость 
к заболеваниям.

Какие и как мы про
водим процедуры? В  
ясельны х группах в осен- 
не- зимний период орга
низуем воздуш ные ванны 
после дневного сна, летом 
—  свето-воздуш ные ван
ны и обливание под ду
шем.

В  младшей, средней и 
старшей группах в осенне- 
зимний период проводим 
обливание ног перед сном, 
летом —  водные проце
дуры после утренней гим
настики. купание в плава
тельном бассейне.

В  подготовительной 
к школе группе организо
вали обтирание тела мох
натой рукавичкой после 
сна. летом —  купание и 
обучение детей Плаванию.

Обтирание проводим в 
определенной последова
тельности: руки, ноги,
грудь, спина. После — 

.обязательное растирание 
тела до порозовения в

, обратной последователь- 
[ иости.

В  результате закалива
ющих процедур среди на
ших детей заметно сокра
тилось количество про
студных и инфекционных 
заоолеваний. Особенно 
это видно в тех группах, 
в которых закаливание 
проводится не первый 
год. Дети не болеют, по
этому посещ аемость в 
группах хорошая.

Кроме закаливаю щ их 
процедур в нашей повсе
дневной жизни вошло в 
систему проведение утрен
ней гимнастики, занятие 
физической культурой с 
обнаженным торсом, сон 
при открытых ф рамугах, 
сквозное проветривание 
всех помещений в отсут
ствии ребят. В  комнатах 
все дети находятся в об
легченной одежде.

Некоторые родители, 
не понимая фактора за 
каливания, противятся та
кому режиму детей. С ни
ми мы ведем агитацион
ную работу Проводим 
•«Дни открытых дверей» 
с приглашением родите
лей. Оформили папки-пе- 
редвижки с  методической 
литературой. Родители 
знаком ятся с  ней, переда
вая папку друг другу. В ы 
пускаем педагогический 
бю ллетень, проводим кон
сультации. Но самым 
главным агитфактом
являю тся, конечно, сами 
дети, крепкие, здоровые.

Не кутайте их, това
рищи родители, закали
вайте малышей с самого 
детства, и вы не будете 
знать огорчений из-за бо
лезни своего ребенка.

Н. Б О Й Ц О ВА , 
методист детского 

сада «М алы ш ».

Пациенты 
благодарят

j 0  ИНАЯ семья не 
энает и порог больни
цы, а нашей «везет». 

I Несколько раз я по со- 
I стоянию своего здо
ровья попадала в стаци
онар (привозила скорая 
помощь). Дважды мой 
сын лежал на операци
онном столе. В тяжелом 
состоянии положили в 
больницу и свекровь. И 
мы по стечению обсто
ятельств все время по
падаем на лечение к 
ррачу А. Я. Вершининой. 
Она стала как бы на
шим «штатным» докто
ром.

Ее внимание, забота 
не менее эффективны в 
лечении, чем медицин
ские препараты.

Р. УВАРОВА.
г. Волгодонск.

©  НЕ ЗАМЕТИЛА я, 
как мой малыш Андрю
ша затолкал в нос кусок 
бумажки. А как извлечь 
ее оттуда, не знаю. По
звонила в «Скорую по
мощь». Медсестра от
везла нас в' больницу. 
Врач В. А. Чечина ока
зала сыну необходимую 
помощь.

Искренне благодарна 
врачу и всему обслужи
вающему персоналу за 
внимание.

Н. ВОСКОБОЙНИКОВА, 
строитель нового 

города.

Педиатром в город# 
Волгодонске я  работаю 
сравнительно недавно. И 
тем не менее. обратила 
внимание на то, что мно
гие дети до года находят
ся  на искусственном 
вскармливании.

Вы ясняя причины, часто 
слыш у от молодых мам:

—  Стало мало молока, 
к врачу не обратилась, 
ребенок не наедался...

—  Д ала прикорм с 
рожка (а не с  ложечки, 
как это положено), ребе
нок не взял  больше 
грудь...

Это говорит о том, что 
молодые мамы не умеют 
правильно ухаж ивать за 
грудными детьми. В  свя
зи с  этим хочется дать 
несколько добрых сове
тов мамам. Если замети
ли, что молока стало 
меньше, не спешите да
вать ребенку смеси «М а
лю тка» и «М алы ш ». Они 
хороши, но ни в коем 
случае не могут заменить 
грудного молока. Поста
райтесь восстановить лак
тацию.

Д елается вто следую 
щим образом. Перед корм 
лением за  3 0 — 2 0  минут 
необходимо массажиро
вать молочные ж елезы , 
пользуясь махровым по
лотенцем, что дает воз
можность увеличить пло
щадь массируемы х кле
ток. В  сутки нужно выпи
вать не м енее пяти-ше- 
сти литров жидкости, 
можно и по 0 ,5  литра пи
ва. Введите в  свое ме
ню мед и грецкие орехи. 
К вашим услугам  долж
ны быть аптекарские 
дрожжи, никотиновая кис
лота, витамины.

Если ж е вам так и не 
удалось добиться восста
новления лактации, то

тогда н только тогда ре
бенка надо переводить на 
искусственное вскармли
вание. предварительно про 
консультировавшись с пе
диатром. Самостоятель
ность ж е часто влечет за  
собой срыв работы ж елу
дочно-кишечного тракта у 
детей.

Е сть  ещ е одна катего
рия мам. Они напомиюг 
ют мне известную  пере
старавш ую ся служ анку, 
которая, ж елая растопить 
пожарче печь, от усердия 
сож гла дом. И меются 
в виду те мамы и бабуш
ки, которые умиляю тся, 
глядя на своего ожирев
шего, малоподвижного от 
избытка веса ребенка.

Не умиление должен 
вы зы вать такой ребенок, 
а  тревогу и озабочен
ность. Дети с  повышен
ным питанием не отлича
ю тся хорошим здоровьем 
и являю тся следствием 
неправильного вскармли
вания. Обычно они имеют 
рахит, экссудативный ди
атез. И любое присоеди-* 
нивш ееся заболевание про 
текает намного тяж елев, 
чем у ребенка в соответ
ствующим его возрасту 
весом. Это происходит 
потому, что и г  сердце 
испытывает перегрузку, 
иммунитет снижен, затор
маж ивается половое и 
физическое развитие де
тей, создается опасность 
развития сахарного диабе
та.

Детей нужно любить, 
как таковы х, а не себя *  
детях. Поэтому необходи
мо затрачивать много 
времени, сил и знаний, 
чтобы грамотно растить 
своего ребенка.

Л . В А К А Р Е Н К О , 
педиатр.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ЗАБОЛЕВАНИЯ
В  организме человека 

обитает множество мик
робов, в том числе и по
лезны х. Особенно много
численна и разнообразна 
микробная флора кишеч
ника.

У здорового человека 
состав микрофлоры ки
шечника и соотношение 
меж ду различными мик
робами постоянны. Наи
более важными и «закон
ными» обитателями явля
ю тся кишечная палочка и 
молочно-кислые бакте
рии, которые выполняют 
большую и полезную ра
боту: помогают перевари
вать пищу, вы рабаты ваю т 
витамины, задерживаю т 
рост гнилостных микро
бов и, что особенно важ 
но для здоровья человека, 
препятствуют размноже
нию возбудителей инфек
ционных заболеваний, по 
павших в кишечник с пн- 
шей и водой.

Но под влиянием небла
гоприятных воздействий 
количество полезных мик 
робов может уменьшить
ся. Они теряют свои по
лезны е свойства, а порой 
приобретают вредные. В  
результате возникает бо
лезненное состояние —  
дисбактериоз.

Какие ж е неблагоприят 
ные воздействия могут 
вы звать дисбактериоз? Он 
может развиться в резуль 
тате заболеваний остры
ми кишечными инфекци
ями: дизентерией, брюш

ным тифом, пищевыми 
токснкоинфекциями. Сами 
возбудители . этих инфек
ций и вы званное ими вое 
паление слизистой обо
лочки кишечника способ
ствую т размножению
вредных микробов и уг
нетению полезных. А  р аз
вившийся дисбактериоз
мож ет привести к хрони
ческому течению дизен-

С0ВЕТУЕТ ВРАЧ

терпи и других кишечных 
инфекций. Д аж е после 
полного излечения, на
пример, дизентерии, у че
ловека долгое врем я мо
ж ет быть нарушена д ея 
тельность кишечника, хо
тя возбудителей заболе
вания не обнаруживают.

Дисбактериоз мол'ет 
развиваться при сам оле
чении различных заболе
ваний антибиотиками и 
другими медикаментами. 
Дело в том, что антибис 
тики не только убивают 
болезнетворных микро
бов, но и губительно дей
ствую т на полезную мик
рофлору кишечника. При 
рациональном примене

нии антибиотиков побоч
ное действие удается св е 
сти к минимуму.

При дисбактериозе реа- 
ко наруш ается барьерная 
функция микрофлоры ки
шечника. Поэтому люди, 
страдающие дисбактерио
зом , более подвержены 
острым кишечным инфем- 
циям.

При лечении дисбакте
риоза врач преследует 
одну цель: засели ть ки
шечник «законными» оби 
тателям и». Д ля этого при 
меняются препараты из 
ж ивы х микробов, входя
щих в состав нормальной 
микрофлоры кишечника. 
Назначенный врачом 
курс лечения нельзя са 
мовольно прерывать, да
ж е если появилось улуч
шение. Оно мож ет быть 
нестойким. Выздоровле
ние будет полным, когда 
восстановится нормальное 
соотношение отдельных 
представителей микробов, 
обитающих в кишечнюсе.

С. М А ГД ЕН К О , 
бактериолог городской

санэпидстанция.
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